



TESALOGÍA Y POLÍTICA JESUITAS.
LA PROFECÍA DEL FIN DE LOS TIEMPOS SEGÚN MANUEL LACUNZA

Juan José Díazari*

El jesuita Manuel Lacunza es sin lugar a dudas uno de los apocalípticos más conocidos y controvertidos en círculos letrados occidentales. Su obra *La segunda venida del Mesías en gloria y magnitud* (1812) es un tratado teológico acerca de la segunda venida de Cristo y su reino milenario en la tierra antes del juicio final. Se trata de una obra única en lengua castellana que ha sido estudiada principalmente por teólogos e historiadores de las ideas¹. El trabajo que presento a continuación desarrolla una lectura desde un enfoque interdisciplinario que destaca el aspecto ideológico del texto y su lugar en los debates científicos, teológicos y políticos del siglo XVIII en Europa y América. Mi intención es trasladar la obra de Lacunza desde el campo estrictamente teológico para ubicarla en la intersección de la crítica literaria e historiográfica, y así entenderla como un producto cultural localizado en un tiempo y espacio determinados. Al tomar como punto de arranque la linea de investigación de Mario Góngora, este estudio intenta ampliar el radio de relevancia del trabajo del jesuita y demostrar las complejas relaciones que articula entre los discursos historiográfico, científico y exegético. Este ensayo se propone, por tanto, examinar la incidencia que esta obra tuvo dentro y en la periferia de los círculos jesuitas y eclesiásticos de su época, para lo cual se establecerán relaciones analíticas entre el examen crítico del texto, la biografía del autor y la historiografía de la época. Finalmente, intenta esbozar de manera muy breve las razones por las que el estudio de este tratado teológico de fines del siglo XVII es relevante hoy en día en el contexto de la convergencia y utilización ideológica de discursos escañaleros y globalizantes.

Uno de los aspectos que caracteriza a la literatura apocalíptica en general es un pesimismo activo que critica el presente y tiene la convicción de una crisis inminente que acabará con el orden actual (McGinn, *Visions of the End*, 10). De acuerdo con Norman Cohn, los movimientos o sectas milenarias además presentan la salvación como un evento colertivo, terrestre, total y milagroso (*The Pursuit of the Millennium*, 16). Sin entrar en la discusión acerca de la mayor o menor ortodoxia de su autor, *La segunda venida del Mesías en gloria y magnitud* es un examen de la profecía bíblica que se relaciona con su presente de dos modos, explícita e irroplicitamente. Por un lado, Launza señala en su dedicatoria que pretende animar a los sacerdotes al estudio de la Biblia, haciendo eco de

* East Carolina University, North Carolina, EEUU.

Sobre aspectos teológicos, ver *Al rincón que ha de venir* de Fredy Omar Páez Lacunza. Dentro el campo de la historia de las ideas, consultar Mario Góngora, "La obra de Lacunza en la lucha contra el 'Apocalipsis del Siglo'" y su "Prefacio" a la selección de 1998. Una obra reciente de Alfredo Félix Vucovich es una fuente bibliográfica esencial. Miguel Rojas Márquez ofrece una superrúbrica sobre las numerosas identificaciones por la cresta en su *El fin del mundo y el nacimiento de la humanidad*, 17-21. Sobre la biografía del autor, véase Walter Hanisch, *El fraile Manuel Lacunza, 1755-2002*, Zaragoza, Universidad Católica, 2002.

Escatología y política jesuitas. La profecía del fin de los tiempos según Manuel Lacunza [artículo]Juan José Daneri.

Libros y documentos

AUTORÍA

Daneri, Juan José

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Escatología y política jesuitas. La profecía del fin de los tiempos según Manuel Lacunza [artículo]Juan José Daneri.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)